

EDITORIAL

No es casualidad que el presente número de la Revista Salud Jalisco se publique con un contenido muy acorde con el momento histórico que estamos viviendo. Por un lado, a nivel federal, se ha propuesto una reforma en salud tan peculiar como controvertida; por otro, a nivel del Estado de Jalisco, en estos momentos se están discutiendo modificaciones a la Ley Estatal de Salud en la actual Legislatura.

El primer artículo original, nos presenta un análisis que investigadores del Centro Universitario de Tonalá de la Universidad de Guadalajara, hacen al Sistema de Salud de nuestro país y su comparación con otros como Costa Rica, Paraguay, Gran Bretaña, Canadá y Alemania. En este análisis muestran los autores la poca evolución y organización dentro de nuestro sistema de salud del cual se notó cierta mejoría con la aparición del Seguro Popular y a pesar de ello persiste la disparidad en la capacidad de administrarlo.

El segundo artículo original titulado “Estudio comparativo de la competencia clínica de médicos de primer contacto para el manejo nutricional del diabético 2 en dos ciudades de países latinos: Guatemala y Guadalajara”, nos lo presenta un grupo de investigadores del Instituto Mexicano del Seguro Social, del Instituto Guatemalteco del Seguro Social y del Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara. Se trata de un estudio en donde se describe la importancia de estimar si el médico de primer contacto de ambos institutos, tiene un conjunto de capacidades para identificar y orientar respecto al manejo nutricional del paciente con diabetes mellitus tipo 2 (DM2) a través de capacidades que designaron como “competencia clínica” y así establecer un flujo normal de su control metabólico.

A continuación, nos encontramos el tercer artículo original, de un grupo de investigadores de la Universidad de Guadalajara, que nos muestra las condiciones de salud de un grupo de 114 trabajadores florícolas del Ecuador debido a su exposición laboral a los plaguicidas que utilizan, en donde se insiste en que lo mejor es la prevención a través de medidas de higiene personal laboral que ayuden a disminuir la exposición al plaguicida. Los autores nos indican que este trabajo sirve de base tanto para los trabajadores como para los empleadores a fin de que se tome conciencia acerca de los daños a la salud y su riesgo en esta actividad laboral tan difundida.

Por su parte, investigadores del Hospital General de Occidente, nos ofrecen una revisión del tema de sepsis materno fetal que debido a su experiencia, nos recuerdan la importancia del diagnóstico precoz de esta entidad clínica a fin de iniciar a la brevedad la reanimación, lo cual llevará a la paciente a un mejor pronóstico. Lo esencial del artículo está en el tratamiento, en el cual describen la trascendencia del diagnóstico precoz a fin de iniciar el soporte vital, continuar con el drenaje del foco infeccioso en su caso y el inicio en el transcurso de la primera hora del abordaje, del antibiótico de manera enérgica.

Como quinto artículo original, el Dr. Román González Rubio, el Dr. Héctor A. López Méndez, el Dr. M. Alberto Valencia Castellanos y el Dr. Francesco Cristiano, miembros de la pediatría y la ginecoobstetricia privadas de Guadalajara, respectivamente, nos muestran un caso de un paciente recién nacido con un nevo melanocítico gigante congénito, lo

cual es verdaderamente extraordinario por sus dimensiones de 36x22 cms, verrugoso, “en chaleco” y de pronóstico reservado debido a que en estos nevus, existe la posibilidad de desarrollar cáncer de piel (melanoma maligno). Esta es una buena aportación de la medicina privada de nuestra ciudad.

El último artículo original de este número es presentado por otro grupo de investigadores del Centro Universitario de Ciencias de la Salud en el cual se analiza el tratamiento de la pediculosis en niños. El tratamiento referido es particularmente con champús específicos que contengan permetrina 1% según recomendaciones de la Academia Americana de Pediatría. Sin embargo, los autores insisten en el uso del peine lendrero y de ciertas medidas domésticas como el uso de agua tibia con vinagre, pues de lo contrario, el champú solo no va a resolver el problema y las reincidencias son frecuentes.

El artículo de revisión le correspondió al que lleva por título “Vacunas en estudios clínicos para combatir la tuberculosis”. En este trabajo, un grupo de investigadores del Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del Estado de Jalisco, A.C. (CIATEJ) abordan los avances que existen actualmente en este antiguo tema. Los investigadores son muy claros al mencionar que hasta el momento la vacuna BCG, no es la más adecuada para protegernos de esta enfermedad ya que confiere protección variable durante la infancia, la cual va desde 10 a 15 años y es para evitar la tuberculosis (TB) diseminada. En el artículo se enuncia que en los últimos 10 años se encuentran en ensayos clínicos, más de una docena de nuevas vacunas en donde se pretende utilizar a la infección natural de la TB como guía para intentar desarrollar nuevas vacunas y se sugiere cambiar la vía de administración de la vacuna que podría ser la intranasal. Igualmente, sugieren que pudiesen utilizarse vacunas con BCG recombinante o con micobacterias atenuadas, con dos genes “deletados”. En donde hago la aclaración que el término “deletado” significa apagado, es decir, genes que no realizan la transcripción (no se expresan). Interesante artículo sobre un antiguo y difícil tema.

Finalmente, en el capítulo relacionado con los Personajes Ilustres de la Salud, el autor, Dr. Alfredo César Juárez Albarrán, cronista del Colegio de Médicos del Estado de Colima, evoca al Dr. Francisco García Ruiz, importante urólogo, quien nació en un poblado de Zacatecas, egresado de la Universidad de Guadalajara y de gran trayectoria en el Hospital Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”, quien fue profesor y jefe del servicio de urología de dicho hospital y dejó una gran huella entre los pioneros de esa especialidad.

De esta manera cerramos esta serie de artículos científicos cuyo interés está ligado al momento histórico que estamos viviendo en donde nos motiva el trabajo de todos estos autores e investigadores como muestra de esos valores que tanto necesita nuestra sociedad.

DR. RAFAEL RIVERA MONTERO

Secretario Técnico de la Comisión Estatal
de Bioética e Investigación de Jalisco.
bioética_saludjalisco@yahoo.com.mx

